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建国 60 年尤其是改革开放 30 年来，中国教育事业有了很大的发展，九年义务教育普

及率达到 95%以上，高等教育毛入学率达到 23%，成就斐然。但是，钱学森先生曾指出，

“现在中国没有完全发展起来，一个重要原因是没有一所大学能够按照培养科学技术发明

创造人才的模式去办学，没有自己独特的创新的东西，老是冒不出杰出人才。”可见，中

国教育制度仍然存在着问题。

中国的教育中没有创新的东西。在儿童成长的过程中，总是会冒出各种各样的想法和

点子，但是在中国式的教育下，这些新奇的想法并不能被正确引导，而是被扼杀在各种大

小考试、早晚自习以及升学压力之中。再加上父母对成绩的看重，学校对升学率的看重，

久而久之，分数便是学习过程中的重中之重。如何获取高分，考试技巧在哪……随着年龄

的增长，应试心理便会越来越严重。

如此的教育，还谈何创新？谈何突破？

中国教育界广泛存在的问题，比如说，应试教育、填鸭式教学法、学术腐败、论文抄

袭等。这些都是影响我们教育水平以及教育成效的。

除此之外，我还想重点谈谈中国教育中对中国文化教育的缺失。

由于外来先进科学技术大大超过中国本土科技，而近代对中华民族造成重大耻辱的战

争，以及新文化运动和文革时对“孔夫子”“迫害”的影响，国人对科学技术认识的大大

提高，造成中国的教育对科学技术方面过于看重，而对中华民族优秀文化的传承大大减少，

甚至说是漠视。我们从小到大学习的政治地理、物理化学，有多少是属于对中华民族文化

的传承呢？古人科举前读的《论语》《孟子》《大学》《中庸》，我们现在有多少人完完

整整认认真真地读过呢？更别谈作为启蒙教育的《三字经》《百家姓》。难道这些东西就

应该被淘汰吗？

诚然，中国文化中有先进

部分，也有落后的部分。但是作为华夏子孙，这些优秀的文化本应该代代传承，应该

注入新时代新的血液，但是我们的教育里却没有这些能称之为“根本”的东西。我们的根

在哪里？我们源远流长的文化会不会断流？

杨眉教授曾经说过：“不被经典浇灌的人是不可能走远的。”诚然，科学知识并不能

被称之为经典。我们学习先进的科学知识并没有错，在 21世纪的今天，这些东西是不可或

缺的，但是，科学和文化在教育中的比重应该安排妥当。就像一个人的两条腿应该一样长，

这个人才能走远一样，现代教育对于“为人”的教育太少，而对于科技的教育过多，造成

许多学生毕业之后仍在企业学习如何为人，培养本应该在儿时学习的思想道德。这种
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均衡的教育，难道不应该改革吗？

懂得为人才能懂得为学。而经典便是教我们如何为人的东西。中国文化博大精深，中

的的经典浩如烟海。我们应该重拾经典，传承文化。

所以，在我看来，中国教育应该从两方面进行改革，一是在科学技术方面重视创新，

二是在文化传承方面重视经典的普及。而只有这样，才能做到科学文化两不误，才能使中

国青年成为一个文明的，有道德修养的，懂科学文化的先进知识分子。


